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La commune porte depuis de nombreuses années
l'ambition forte de préparer les enfants et les
jeunes à vivre en société et à devenir des citoyens
responsables, en s'appuyant pour cela sur
plusieurs axes.

Le premier axe est de favoriser l'épanouissement 
de l'enfant et de sa personnalité. Le deuxième est 
d'encourager sa socialisation, son autonomie, sa 
créativité, son sens critique et sa citoyenneté, en 
proposant une approche complémentaire de celle du 
milieu familial et scolaire.
Le troisième axe vise à sensibiliser l'enfant à la 
compréhension et au respect de l'autre.
Enfin, la sensibilisation à l'avenir de la planète, à 
la biodiversité et à la transition écologique s'est 
progressivement imposée comme un axe central.

La nouvelle année scolaire sera l'occasion de travailler 
sur l'ensemble des projets ayant pour socle le Projet 
Éducatif De Territoire (PEDT) : projet d'école, projets 
d'établissement de la petite enfance, projet pédagogique 
du périscolaire.
L'objectif du PEDT est la mise en place d'une éducation 
partagée entre les acteurs de la communauté éducative, 
dans le but de favoriser le « bien grandir » de l'enfant 
avec une approche globale sur son rythme de vie.
Le comité de pilotage du PEDT doit poursuivre son 
travail commencé en 2020-2021 afin de proposer une 
nouvelle mouture pour 2022-2024.
Quatre thématiques seront particulièrement travaillées :
- la restauration collective, pour une restauration 

collective durable et de qualité de la petite enfance aux 
seniors ;

- la petite enfance : pour un accueil et suivi des jeunes 
enfants avec de fortes ambitions éducatives et un 
soutien à la parentalité ;

- la jeunesse : pour créer plus de liens et aller vers une 
logique d'accompagnement s'inscrivant dans la durée 
la plus longue possible ;

- le temps périscolaire, avec notamment l'accueil 
périscolaire en parallèle de l'étude dirigée et la mise 
en place de projets sur la nature à partir de la parole 
de l'enfant avec le dispositif "Association temporaire 
d'enfant citoyen" (ATEC).

Les parents souhaitant s'associer à ces projets sont
invités à prendre contact avec les associations de
parents d'élèves et les conseils d'établissements  
(écoles et crèches).

Les effectifs scolaires pour 2021-2022 sont en légère 
augmentation après plusieurts années de baisse, avec 
une tendance plus marquée sur l'école de Pinet.
L'école élémentaire des Petites Maisons change de 
direction, avec le départ en retraite de M. Francis 
Dupré, remplacé par Mme Christine Pasquier à laquelle 
nous souhaitons pleine réussite à ce poste. Du côté du 
personnel municipal, suite au départ du responsable du 
pôle Éducation Enfance Jeunesse, M. Jorge Amaro, nous 
saluons l'arrivée de Mme Maud Duchosal à ce poste.
Sur le plan sanitaire, un protocole est fixé nationalement 
au niveau 2 sur 4 échelons possibles.  
Au niveau communal, le protocole continue à s'appliquer 
afin d'assurer la sécurité des enfants et nous pouvons 
compter sur nos agents municipaux bien rodés à cette 
organisation. Le protocole détaillé (accueil, mesures 
sanitaires, activités physiques et sportives, organisation 
en situation de cas contact) a été communiqué aux 
familles.

Je tiens à remercier tous les agents municipaux pour 
leur engagement et la qualité de leur travail, et je 
souhaite à tous les enfants et leurs enseignants et aux 
agents, une très belle année scolaire ! 

EditoEdito

Estelle GignouxEstelle Gignoux
Adjointe Éducation-Enfance-Jeunesse

Estelle Gignoux, Adjointe Education-Enfance-Jeunesse,
et Gérald Giraud, Maire, ont souhaité la bienvenue 
à Christine Pasquier, nouvelle Directrice de l’école 
élémentaire des Petites Maisons (au centre de la photo).

Le cheminLe chemin
de la rentrée…de la rentrée…

Pinet  d'UriagePinet  d'Uriage

Petites MaisonsPetites Maisons

MaternelleMaternelle

ElémentaireElémentaire

Extension élémentaireExtension élémentaire
Petites MaisonsPetites Maisons

Eff
ecti
fs

202
1/2

022

ElèvesClassesEcoles
Pinet 6  142 155

Petites-Maisons Maternelle 5  130 124

Elémentaire 10  253 262

Ecole Notre-Dame 5  135 132

Total 26 660 673

 2020-2021 2021-2022

Une rentrée 2021 sous contraintes
avec des changements en perspective



Dans l'œuvre de papa la thématique des portes est récurrente. Pour quels passages ?
Mon père me répétait souvent qu'il était sans mémoire
Ce qui me laissait perplexe car il se souvenait de tout
Mais de quelle mémoire s'agissait-il ?
Il était orphelin de père qu'il n'avait jamais connu
D'où sa recherche inlassable d'origine
Son travail bien qu'effectué sur la matière
était en réalité la quête obsessionnelle d'une source
D'une mémoire perdue
Son travail au fil du temps s'est épuré
Avançant vers un espace de plus en plus lisse sombre noir
Celui de notre condition spirituelle natale
Oui, l'humanité vit dans une sorte de rêve amnésique
Elle est sans mémoire
Les portes les portails les trappes que l'on trouve dans les pièces de papa 
s'ouvrent sur cette volonté de restituer le souvenir perdu de notre origine
Il ne faut pas s'y tromper : la quête du père génétique est celle du père spirituel
Avec ce noir absolu traversé ici ou là de filaments bleus
Dans les années quatre-vingt papa avait réalisé 
une œuvre autant éphémère que puissamment poétique
Il avait tracé dans un champ fraîchement tondu un immense carré bleu
Ce carré s'était élevé vers le ciel avec la repousse de l'herbe… Jusqu'à si fondre
Voilà tout est dit
Œuvre matérielle certes, mais surtout quête spirituelle
Jean-François Calvat
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Adieu l'artiste !
François Calvat nous a quittés…
Artiste de renommée internationale, cet 
habitant de longue date de Saint-Martin 
d'Uriage laisse à tous le souvenir d'un 
homme ouvert, chaleureux, impliqué dans la 
vie locale. Il était fréquent de voir sa haute 
silhouette, que les années avaient à peine 
courbée, dans les rues du village ou sur les 
sentiers de Belledonne qu'il aimait tant 
arpenter.
Cet attachement à son village s'est 
concrétisé notamment par une donation 
d'une partie de ses œuvres à la mairie en 
2014, mais aussi par une présence active 
auprès des écoles et au travers d'expositions 
au centre culturel Le Belvédère.
Nos pensées vont vers son épouse, ses 
enfants et toute sa famille, que nous 
assurons de notre profonde compassion. 

Gérald Giraud, Maire

L'Office de tourisme s'associe à 
l'hommage à François Calvat
Au Belvédère nous avions organisé en 2012 
une magnifique rétrospective de l'œuvre 
de François Calvat : sans doute la plus belle 
exposition en ces murs…
Il a aussi exposé avec d'autres artistes, et, 
très humblement, régulièrement participé 
à l'exposition locale « Mon voisin est un 
artiste ». Il a également mobilisé son réseau 
d'artistes amis et nous a apporté ainsi de 
grands et beaux moments artistiques avec 
Noël Filippi, Robert Pierrestiger… tous à son 
image, talentueux, chaleureux et modestes.
Toute l'équipe aimait beaucoup autant 
l'homme que l'artiste ! 

Isabelle Durand-Falcoz, Directrice

Né en 1926 à Nice, François Calvat s'était 
installé il y a de nombreuses années à Saint-
Martin d'Uriage, où il est décédé dans sa 
maison. Passionné d'art, il « rêvait, imaginait, 
faisait ». Grand expérimentateur, plasticien 
de la matière, entre le noir et le bleu, le
bois brûlé, le zinc, la tôle, les fagots et les 
mémoires enfermées, piégées, il témoignait 
de « la mémoire universelle, usuelle, banale 
de l'homme ».
Voyageant entre Paris, Grenoble et Saint-
Martin d'Uriage, il était profondément attaché 
à l'environnement rural dans lequel il puisait sa 
force créative, nourrie par la mémoire gestuelle 
du travail des paysans. Ce monde paysan des 
Balcons de Belledonne se reflète dans ses 
œuvres à travers les barrières, portes, douelles 
et tonneaux… François Calvat a travaillé toute 
sa vie autour de la mémoire paysanne en 
transformant des objets de récupération en 
œuvres d'art. Inspiré très jeune par la peinture 
des cerisiers en fleurs de Vincent Van Gogh, 
c'est plus tard, dans la Drôme, qu'il a trouvé 
sa palette, constituée des poutres, pierres, bris 
de toiture et autres matériaux qui jonchaient le 
sol d'une bâtisse qu'il rénova.
François Calvat a exposé à Paris, New York, 
Berlin, Liège... Aujourd'hui son fils Jean-
François et le galeriste parisien Pascal 
Vanhoecke, ami de longue date, s'occupent 
de faire perdurer son œuvre.
François Calvat a fait une donation importante 

Un des multiples liens tissés avec son village…
À l'école de Pinet aussi le souvenir de François Calvat a 
une résonance particulière !
Dans le cadre d'un projet d'arts visuels il avait 
accompagné les élèves d'une classe dans l'élaboration 
des productions de chacun avec beaucoup de chaleur, 
d'humilité et de bienveillance.
Les œuvres des enfants avaient ensuite été exposées 
au Belvédère en présence de François Calvat. Cette 
expérience, qui avait donné lieu à un mémoire, est resté 
dans le souvenir des enfants concernés (classe d'Anne 
Jacob) comme un moment fort de leur passage à Pinet. 

de tableaux et sculptures à la commune qui les 
expose depuis 2014 dans la mairie rénovée. Ce 
choix avait été fait pour exaucer un vœu qui lui 
était cher : que ses œuvres soient accessibles 
au plus grand nombre des habitants de 
son village. Aucun lieu ne pouvait être plus 
approprié que "la maison commune" !
Sculptures et tableaux nous rappellent les 
mots de Jean-Marie Gibbal, écrits au regard 
de l'œuvre de François Calvat « Vivons et 
agissons dans un rêve », et pour conclure avec 
son ami, Yann Pavie, « le rêve éveillé reste à 
l'ordre du jour. Grand merci François ». 

Beate Bersch
Ce texte est inspiré de "Investigations" (Yann Pavie 
et Eric Coton, Editions Glénat - 2012), avec mes 
remerciements à Catherine Calvat pour son amitié.

En 2014, François Calvat coupait le ruban inaugural
lors de la présentation de sa donation à la Mairie

Aiguilles de pin bleues et plomb
50 x 50 cm - 1995 François Calvat - Novembre 2019

En couverture : Totems. 
Piquets de vigne et pigments bleus

240 x 50 x 50 cm - 2010

Liteaux calcinés et acier
107 x 200 cm - 2003

Le Belvédère, 14 novembre 2019, 22 h 30…
François Calvat, 93 ans, apporte une dernière touche
à son œuvre créée spécialement pour l'exposition
"Motamo" (Eric Coton) en vue du vernissage le lendemain.
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ENVIRONNEMENT QUIZ

Envie d'en savoir plus ou de rejoindre les 
membres de ce projet ?
Rendez-vous sur place sur la parcelle 
dédiée, située à côté du terrain de foot 
dans le secteur des Petites Maisons. 

La prochaine date de rencontre est 
prévue mardi 5 octobre à 18 h 30.

Agir pour le climat
et la biodiversité

Jardins partagés

La préservation du réservoir de biodiversité 
de notre territoire nécessite en premier lieu 
d'avoir une bonne connaissance de celle-ci à 
travers un atlas de la biodiversité communale 
(ABC). Il sera aussi nécessaire de disposer 
d'un outil d'aide à la décision et au suivi
(plan de gestion), pour une intégration de la 
biodiversité dans les différentes politiques 
publiques : prise en compte en amont de tous 
les projets et évènements, attention dans nos 
pratiques quotidiennes, pour tous les milieux 
présents sur la commune (jardins, prairies, 
champs, forêt…).
L'atlas de la biodiversité communale a été 
lancé à l'automne 2020 avec la Ligue de 
Protection des Oiseaux (LPO). Une étude 

plus complète menée par le bureau d'études 
Ecosphère mandaté par la commune démarre 
cet automne 2021 pour approfondir le 
diagnostic et aboutir à l'élaboration d'un plan 
d'actions (plan de gestion de la biodiversité 
communale) au printemps 2022.
Nous avons besoin des idées et expertises de 
chacun pour avancer ! Venez participer à la Veille 
de la Biodiversité pour travailler sur la définition 
des enjeux et des objectifs de gestion. 

Des opportunités de devenir acteurs de la transition 
écologique dans la commune - Deux premiers rendez-vous

11  Grand collier argenté. Papillon de jour
Remarquez la forme caractéristique de 
ses antennes en boutons se terminant 
par une « massue ». Il fait partie de la 
famille des Rhopalocères [littéralement 
"antennes terminées en massue"] qui sont 
dits « papillons de jour » du fait de l'activité 
diurne de toutes les espèces.

22  Endromis Versicolora. Papillon de nuit

33  Lomaspilis marginata. Papillon de nuit
Les Hétérocères [antennes différentes] 
ont une antenne pouvant prendre 
des formes diverses, ou même pour 
certains n'ont pas d'antenne. Ils sont dits 
« papillons de nuit » du fait de l'activité 
nocturne d'une majorité d'espèces, même 
si plusieurs espèces ont une activité 
diurne. Les antennes sont utiles aux 
papillons pour repérer les phéromones, 
substances chimiques comparables aux 
hormones émises par des animaux, et qui 
agissent comme des messages entre les 
individus d'une même espèce. 

Vous avez envie de découvrir l'univers 
passionnant des champignons ? Vous 
êtes néophyte et souhaitez bénéficier 

d'informations pour apprendre à les 
connaître ? Ou tout simplement envie 

d'une belle balade en forêt en cette 
période automnale ?

Ne manquez pas la prochaine sortie 
nature/circuit découverte avec un 

accompagnateur nature !

Samedi 9 octobre
sur le thème « Les champignons »

Animation gratuite.
Rendez-vous à 14 h 30 sur le parking 

de l'auberge des Seiglières.
Durée : 2 h environ.

Nombre de participants limité, pensez 
à réserver, inscription obligatoire. 

Dans le cadre de Belledonne Veillées, 
vous êtes invité(e)s à une soirée dédiée 
au monde de la nuit !
Une conférence spectacle vous permettra de 
découvrir l'astronomie de manière poétique, 
ludique et pédagogique : embarquez pour un 
tour d'horizon à travers le système solaire, 
les étoiles et les galaxies et venez cueillir les 
mystères de l'Univers par le rêve et l'illusion.
Un atelier « ciel étoilé » et des ateliers scienti- 
fiques de découverte des chauves-souris et 
des papillons seront ensuite proposés. Ils vous 
permettront de découvrir l'extraordinaire 
adaptation au vol de nuit de ces mammifères 
volants (13 espèces observées dans la
commune) et la diversité des papillons de nuit 
(plus de 3 000 espèces en Isère).
Dans le cadre de l'atlas biodiversité communale, 
nous allons pouvoir mieux les connaître, envisager 
des actions pour préserver leurs biotopes et 
adopter de nouveaux gestes quotidiens. 

Programme de la soirée
Soirée sur réservation (nombre de places 
limité) auprès de l'office de tourisme et selon 
modalités sanitaires en vigueur.
Tout public, enfants à partir de 7 ans.
18 h 45 : apéro dînatoire de produits locaux
20 h : "Astrono-magico" : conférence-
spectacle de magie au cœur du système 
solaire par l'astronome et magicien Flodjo. 
21 h : ateliers "découverte du monde de la nuit"
• Ciel étoilé : contempler et nommer les 

étoiles.
• Les papillons de nuit : avec l'association 

Flavia.
• Les chauves-souris : leurs modes de 

chasse, l'identification des espèces, par 
Fabien Hublé de la LPO.

Ces ateliers aborderont aussi la nécessité 
de limiter la pollution lumineuse : comment 
limiter nos éclairages pour maintenir la 
diversité biologique de notre commune ?

Inscriptions auprès de l'OTTU
04 76 89 10 27 - info@uriage-les-bains.com

En savoir plus sur la pollution
lumineuse nocturne
L'éclairage artificiel est la deuxième cause 
de disparition des insectes nocturnes 
après les pesticides. Les lampadaires ont 
un pouvoir d'attraction dans un rayon de 
400 à 700 mètres, et il a été évalué par une 
étude qu'environ 150 insectes étaient tués 
par lampadaire et par nuit d'été. Cela est 
d'autant plus regrettable que les insectes qui 
nous entourent représentent 80 % de notre 
biodiversité et une source de nourriture pour 
les chauves-souris !
L'éclairage public est éteint dans la commune 
de 23 h à 6 h (sauf à Uriage), ce qui est 
bénéfique en termes d'économie d'énergie et 
permet aussi de sauver la vie de nombreux 
insectes. Et il est si agréable de se promener 
sous un ciel étoilé !
Chacun de nous peut aussi agir en utilisant 
un éclairage adapté (dirigé vers le sol) et 
en limitant la puissance des ampoules 
en extérieur, en particulier celles des LED 
blanches plus nocives pour les insectes. 

Le mois de la Nuit
Pour la première fois cette année, l'Espace 
Belledonne, Grenoble Alpes Métropole et les 
Parcs naturels régionaux du Vercors et de 
Chartreuse s'associent pour organiser une 
campagne de sensibilisation durant le mois 
d'octobre 2021.
Cette campagne s'articule autour du Jour de 
la Nuit national, fixé cette année au samedi 
9 octobre. Dans de nombreuses communes, 
cette soirée est l'occasion de proposer des 
animations culturelles, sensorielles ou scienti- 
fiques sur le thème de la nuit. Le Jour de la Nuit 
est élargi à l'ensemble du mois d'octobre.
La commune voisine de Vaulnaveys-le-Haut 
organisera aussi une soirée de découverte des 
étoiles.
Infos sur https://vaulnaveys-le-haut.fr/.  

Belledonne Éducation Environnement
06 42 02 81 62
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Les samedis de l'ENS 
Marais des Seiglières

L'érosion de la biodiversité, le dérèglement climatique, la surexploitation des 
ressources naturelles nécessitent que nous agissions à tous niveaux, de l'échelon 
international* à nos pratiques personnelles et professionnelles quotidiennes. 
Nous sommes tous des acteurs incontournables de la transition écologique au 
niveau local, pour nous-mêmes et les générations futures.

Le projet politique pour ce mandat 2020-2026 développe un axe fort pour la préservation de la 
biodiversité, la lutte contre le dérèglement et l'adaptation aux changements climatiques. Nous 
souhaitons que les actions de la commune (agents et élus), de ses habitants et des acteurs locaux 
contribuent de façon complémentaire à ces enjeux sociétaux et environnementaux.

Samedi 6 novembre - 9 h-12 h, salle polyvalente de Pinet

Premier Forum Climat
Entrée libre, sans réservation.

Vendredi 26 novembre - Soirée, salle polyvalente de Pinet

Veille de la biodiversité
Entrée libre, sans réservation.

La nécessaire atténuation du dérèglement 
climatique et l'adaptation aux effets engendrés 
nécessitent de relancer le travail commencé 
en 2015 dans le cadre du Plan Local Énergie 
Climat (PLEC), dont la plupart des actions se 
poursuivent encore aujourd'hui. Nous allons 
donc nous appuyer sur les dispositifs existants 
(nationaux, régionaux, intercommunaux) 
mais aussi développer et amplifier des actions 
propres à notre territoire. Il sera indispensable 

de s'adjoindre l'expertise de chacun et trouver 
les bonnes articulations entre tous les acteurs.
Le forum permettra d'entamer une nouvelle 
démarche à l'échelle de la commune pour :
• un diagnostic partagé sur les questions air-

énergie-climat-déchets ;
• la hiérarchisation des enjeux ;
• la définition de propositions d'actions ;
• la mise en œuvre opérationnelle des actions 

retenues.

* accords internationaux basés sur les travaux 
du groupe d'experts intergouvernemental sur 
l'évolution du climat (GIEC) et de la plateforme
intergouvernementale sur la biodiversité et les 
services écosystémiques.

Saurez-vous distinguer 
un papillon dit « de jour » 
d'un papillon « de nuit » ?

Belledonne Veillée sur le ciel étoilé
les chauves-souris et les papillons de nuit

Vendredi 15 octobre
Salle polyvalente de Pinet

11

22

33



www.mairie.saintmartinduriage.fr

Saint-Martin d'Uriage
Septembre - Octobre 2021 > 202

9
www.mairie.saintmartinduriage.fr

Mangeons bien
pour vivre mieux

www.mairie.saintmartinduriage.fr

Saint-Martin d'Uriage
Septembre - Octobre 2021 > 202

8

communales
informations

Dans le cadre de la reprise du dossier 
de révision du PLU, un travail 
préalable a été proposé aux habitants 
au printemps 2021.
Deux ateliers de travail sur le devenir du 
Bourg ont réuni environ 80 participants, 
habitants et/ou usagers du Bourg et d'autres 
hameaux de la commune. De nombreuses 
contributions ont été recueillies, portant 
sur divers sujets : les formes d'habitat, les 
modes de déplacement, les commerces et 
services, le patrimoine et le cadre de vie, etc.

Ces ateliers préalables ont permis d'alimen- 
ter la reprise du dossier de révision du PLU, 
notamment sur les évolutions à apporter 
aux Orientations d'Aménagement et de 
Programmation (OAP) sur le Bourg.
Parmi les points remontés par les habi- 
tants et portés à la réflexion de l'équipe 
municipale :
• comment le PLU peut-il assurer une 

répartition équilibrée dans le village des
nouvelles constructions pour assurer les
besoins de logements sur la commune ?

• quel cadre complémentaire le PLU peut-il 
instaurer pour mieux maîtriser la forme 
urbaine des constructions ?

• quel périmètre pour les OAP ?
• quels espaces naturels doit-on préserver 

au cœur du Bourg ?
• doit-on rendre piétonnes certaines voiries ?
• comment inciter davantage à l'usage des

modes doux dans le village ? 

L'automne 2021 verra le lancement 
de la concertation autour du projet 
de PLU proposé par les élus de la 
commune.

Planning des prochains temps pour
participer et s'informer sur le projet
de PLU :

7 et 14 octobre
Deux ateliers de concertation avec les 
habitants sur le devenir du Centre-Bourg 
notamment. Sous réserve des contraintes 
sanitaires, ils se tiendront les jeudis 7 octobre
(salle polyvalente de Pinet) et 14 octobre (salle 
de la Richardière) à 18 h 30, sur inscription 
auprès du service urbanisme pour l'une des 
deux dates au choix.

Poursuite de la révision du Plan Local d'Urbanisme
Lancement de la phase de concertation avant nouvel arrêt du projet

Mois d'octobre
Des permanences avec l'adjoint à l'urbanisme 
et le service urbanisme seront proposées 
durant le mois d'octobre pour toute question 
sur le dossier de PLU. Les rendez-vous sont
à prendre auprès du service urbanisme. Un 
stand d'information sur les éléments modifiés 
lors de la reprise du PLU sera proposé en 
Mairie avec la possibilité de consigner ses 
observations.

Mois de novembre
Une réunion publique clôturant la démarche
sera proposée courant novembre.

Et toujours le blog du PLU…
Avec des informations régulières sur l'avan- 
cement de la démarche. 

La restauration collective au service de la transition alimentaire
La restauration collective au service de la transition alimentaire

Service Urbanisme 
urbanisme@mairie-smu.fr - 04 76 59 77 22

http://blog.smuplu.fr

Retour sur les ateliers
du printemps 2021

Une nouvelle phase s'ouvre 
cet automne

Cadre de vie

Habitat

Biodiversité

Énergie

Environnement

Qualité de l'air

Patrimoine

Services

Commerces

Espaces publics

Équipements

Espaces de rencontres

Activités

Voies vélos

Mobilité

Déplacements

Liaisons piétonnes

Voiries

Voies vertes

Transport en commun

Mais aussi de multiples réponses selon les 
dimensions !
••  sensorielle : bon, beau, bonnes odeurs…
••  sanitaire : sain, sans microbe, mais sans trop 

d'anti-microbes, pesticides…
••  sociale : manger ensemble, moment convivial ;
••  nutritionnelle : cuisiner des produits bios, 

durables et de qualité, menus qui respectent le 
nutri-score…

••  ou encore environnementale : réaliser des 
achats durables, favoriser une consommation 
responsable, réduire l'empreinte environne- 
mentale des menus pour contribuer à la baisse 
des gaz à effets de serre, réduire le gaspillage 
alimentaire, etc.

Pour être cohérent, il est intéressant d'agir sur des leviers complémentaires allant du choix des 
fournisseurs et produits et de la confection des menus à la gestion du gaspillage et des déchets, 
en passant par la formation du personnel et l'information des usagers.
Avec 3,8 milliards de repas servis par an, la restauration collective en France est un formidable 
levier pour la transition des systèmes agricoles et alimentaires vers davantage de durabilité. 
En application de la devise « Penser global et agir local » (René Dubos - Premier sommet de 
l'environnement - 1972), il a été une évidence de lancer dans la commune une démarche de 
transition alimentaire avec sa mise en œuvre en 3 étapes.

1ère étape : réalisation d'un état des lieux des deux cuisines et des cinq restaurants satellites 
municipaux, avec le diagnostic Ecocert « en cuisine » et l'obtention du niveau 1 qui permet 
d'initier une démarche globale et pérenne respectueuse de l'environnement.

2ème étape : élaboration d'un plan d'action pour faire évoluer la certification vers le niveau 3, 
pour s'engager dans une démarche progressive avec plus de bio, de produits frais et de saison, 
durable. La commune a bénéficié de l'accompagnement de la Communauté de communes Le 
Grésivaudan (CCLG) et de son Appel à Manifestation d'Intérêt (AMI), de l'adhésion au club des 
territoires « UN Plus BIO » et du plan France relance.

3ème étape : mise en œuvre du plan d'actions.
Recherche de fournisseurs en direct, en groupement, en plateforme, avec quelle procédure
réglementaire, plan de formations, plan de communication/animation/sensibilisation des 
convives et des agents. Le suivi et l'évaluation du plan d'action seront faits via des commissions 
« menus », une enquête convives/familles, le suivi des coûts, la pesée des déchets.

L'ensemble de ces actions doit au final faire mieux connaître la restauration collective et sa 
contribution à la transition alimentaire. 

La transition alimentaire :
qu'est-ce que bien manger ?

Estelle Gignoux
Adjointe Education-Enfance-Jeunesse

Quels leviers pour bien manger ?À cette question, de multiples réponses 
selon les individus : manger sain, en 
quantité suffisante, bien cuisiné, bio, à 
la bonne température, bien présenté, en 
convivialité avec d'autres (amis, famille), 
sans élément toxique ou sans « microbe », 
en connaissant la provenance des 
aliments, etc.

Lettre d'information municipale électronique
Pour s'abonner gratuitement,
s'inscrire sur le site de la Mairie

 www.saint-martin-uriage.com
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L'agriculture et l'alimentation jouent un rôle
essentiel pour le climat, la biodiversité et la santé
de tous. Cependant, ces deux domaines contribuent
à 37 % des émissions de gaz à effet de serre…
De la production d'aliments jusqu'au traitement 
des déchets, chacun par ses choix peut devenir 
acteur d'un climat plus supportable, d'une 
biodiversité renouvelée et d'une meilleure santé.

La participation aux émissions de gaz à effet de serre, pour 
l'agriculture (environ 19 % et 18 % pour les industries agro-
alimentaires et l'alimentation), est essentiellement due au secteur 
de l'agro-industrie et aux exploitations intensives. Celles-ci 
contribuent à ces émissions via la déforestation due à l'expansion 
des plantations industrielles, mais aussi à travers les cultures et 
l'élevage, et enfin du fait des ajouts chimiques utilisés.
En revanche, le système indissociable formé par l'agriculture 
et l'alimentation peut apporter des solutions en conjuguant 
une alimentation sobre et des pratiques agro-écologiques 
respectueuses de l'environnement.
L'agriculture et la forêt sont des ressorts essentiels pour atteindre 
la neutralité carbone visée par la France en 2050, que ce soit par 
les sols agricoles ou les matériaux issus de l'agriculture.

Par ailleurs près de 30 % des denrées produites ne sont pas 
consommées car perdues ou gaspillées lors de la chaîne de production 
et de consommation. Ainsi, chaque maillon des filières alimentaires 
détient une part des solutions.

Il est donc nécessaire d'agir à la fois sur l'offre et la demande :
- sur l'offre : préserver et maintenir le foncier agricole, soutenir des 

modes de production agro-écologiques et compatibles avec la
préservation et la restauration de la biodiversité,

- sur la demande : faire évoluer nos comportements alimentaires
vers une alimentation saine et durable. Il s'agit de consommer
des aliments de qualité, en circuits courts, issus de l'agriculture
biologique ou produits localement.

L'agriculture et l'alimentation : des leviers importants de la transition écologique

La restauration collective au service de la transition alimentaire

Variation des stocks de carbone organique selon l'affectation des sols 
en France, estimation dans les 30 premiers centimètres du sol

Sur le massif de Belledonne, il s'agit d'une agriculture « paysanne », 
constituée en majorité de l'élevage qui rend des services à la
biodiversité :
- les éleveurs assurent le défrichement de parcelles difficiles d'accès 

et entretiennent ainsi l'espace montagnard ;
- les prairies sont des puits de carbone naturels ;
- les pratiques sont respectueuses de l'environnement ;
- la vente des produits locaux en circuits courts (à hauteur de 40 % 

dans le Grésivaudan) assure un revenu décent aux agriculteurs et 
réduit les transports et la pollution.

Ce type d'agriculture attire de nombreux candidats à l'installation.
Il y a environ 70 à 80 porteurs de projet dans le Grésivaudan. La 
disparition du foncier agricole depuis de nombreuses années due 
à l'urbanisation et à l'économie mais aussi à la déprise agricole 
rend difficile la réalisation de projet agricole. C'est pourquoi nous 
soutenons le développement d'une agriculture durable visant à 
concilier des modes de production respectueux de l'environnement, 
un revenu décent pour les agriculteurs et des produits de qualité 
accessibles à tous les consommateurs.

Les 3 axes de la politique agricole de la commune (2020) :
1/  Préserver et maintenir le foncier agricole.
2/  Accompagner la transition alimentaire.
3/  Faciliter le dialogue entre habitants et agriculteurs.

Loi EGAlim dans la restauration 
collective : un pas en avant

La restauration collective constitue un levier pour la transition 
alimentaire. La « loi pour l'équilibre des relations commerciales dans 
le secteur alimentaire et une alimentation saine et durable », dite loi 
EGAlim, votée en octobre 2018, impose pour 2022 d'atteindre 50 % 
de produits durables (1) dont 20 % de bio dans les cantines scolaires.
La loi EGAlim dans la restauration collective couvre un périmètre 
large, avec cinq champs d'intervention :
1/ L'approvisionnement : au moins 50 % de produits durables (1)  

et de qualité, dont au moins 20 % de produits biologiques au 
1er janvier 2022.

2/ L'information des convives : part des produits entrant dans les 
50 % durables.

3/ La diversification des sources de protéines et l'expérimen- 
tation de menus végétariens.

4/ La substitution des plastiques.
5/ La lutte contre le gaspillage alimentaire.

PAiT : l'union fait la force !
Conscients de l'importance des enjeux et de l'urgence à agir, plusieurs 
territoires du massif préalpin se sont alliés pour être labellisés « projet 
alimentaire inter-territorial » par l'État, une démarche qui a abouti en 
août 2020. Ces territoires (Métropole, Grésivaudan, Voironnais, parcs 
Vercors et Chartreuse…) représentent 272 communes. Il s'agit d'une 
fédération large d'acteurs autour des orientations de la transition 
alimentaire : élus, acteurs techniques et socio-professionnels, 
associations et citoyens. Un Conseil de l'alimentation coordonne le 
débat autour de la transition alimentaire, pour fixer le cap du PaiT.
Développer et améliorer localement des modes de production 
agricoles et de consommations accessibles à tous et de manière 
équitable, favorables à la santé de la nature et de l'homme, dans le 
respect des ressources (eau, sols, biodiversité) : telle est l'ambition
fondatrice et partagée du PaiT.
Le PaiT joue un rôle essentiel pour accélérer la transition agricole 
et alimentaire en rapprochant producteurs, transformateurs, 
distributeurs, collectivités territoriales et consommateurs. Il permet 
de répondre aux appels à projets du Programme National pour 
l'Alimentation (2019-2023) et plus récemment du plan France 
Relance (près de 80 M€). 

Dans le cadre du mois de la transition alimentaire, en partenariat 
avec la communauté de communes du Grésivaudan, la commune a 
prévu de proposer lors des journées éco-citoyennes un atelier culinaire 
« cuisinons pour ne pas gaspiller » à la ferme des Emeus (Nicole 
Ozenne). À la rédaction de ce journal, cet atelier est prévu être animé 
par une diététicienne-nutritionniste qui proposera aux participants 
des recettes à partir de produits locaux, simples, faciles à reproduire 
chez soi pour ne pas gaspiller. L'évolution des conditions sanitaires 
liées à la crise Covid permettra ou non la tenue de cet atelier. 

Claudine Chassagne 
Adjointe Agriculture-Economie locale

Estelle Gignoux
Adjointe  Education-Enfance-Jeunesse

L'action volontariste de la CCLG
La nouvelle (2019) politique agricole et alimentaire de la
Communauté de Communes Le Grésivaudan (CCLG) va bien au-delà 
de la loi EGAlim : elle s'oriente vers un changement d'échelle pour
mettre des produits locaux dans l'assiette des habitants, avec une 
ambition pour 2030 de 80 % de produits durables dont 50 % de bio.
En début d'année 2021, un groupe de travail issu des membres de 
la commission Agriculture-Alimentation-Forêt de la CCLG (dont font 
partie des élus de Saint-Martin d'Uriage) s'est créé autour du sujet 
de la restauration collective. Leurs échanges ont fait émerger des 
besoins communs et ont abouti à des propositions d'actions selon 
deux axes d'intervention :
• Coordination : créer et animer un réseau « Restauration Collective 

durable Grésivaudan »
• Accompagnement des communes : formations des agents,

accompagnement technique et financier pour s'approvisionner 
durablement et localement, pour lutter contre le gaspillage
alimentaire, etc.

Le PAiT (projet alimentaire inter-territorial) soutient l'évolution 
des comportements alimentaires en vue de pratiques saines, 
responsables et solidaires. Un Appel à Manifestation d'Intérêt (AMI) 
a été soumis aux communes du Grésivaudan en 2020 pour identifier 
leurs besoins et volontés sur les sujets de la sensibilisation à une 
alimentation de qualité, de l'amélioration du système de restauration 
et de la réduction du gaspillage alimentaire et des déchets.
Notre commune a répondu à cet AMI en présentant un projet 
d'investissement facilitant l'approvisionnement local et durable de 
la restauration collective, avec des objectifs de transition alimentaire 
et écologique. En cherchant à travailler avec des acteurs locaux, 
notre projet participera à la structuration de la filière agricole 
du territoire, au développement d'une agriculture nourricière 
maraîchère et d'élevage.
Notre ambition est de construire avec le personnel concerné un 
projet pérenne dans lequel tous les agents pourront trouver leur 
place, en balayant les préjugés ou les idées reçues que cristallise le 
sujet sensible de l'alimentation.

Soutenir l'agriculture paysanne 
de Belledonne

(1) Les produits durables bénéficient de signes officiels d'identification de la 
qualité et de l'origine (SIQO) ou de mentions valorisantes, par exemple label 
rouge, AOP, HVE (haute valeur environnementale).

Le mois de l'alimentation :
une action du PAiT

L'AMAP saint-martinoise Soupe 
au Caillou participe à la transition 
alimentaire.
Distribution le jeudi de 18h15 à 19h 
à la Richardière.
soupe_au_caillou@yahoo.fr
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Notre commune est éligible au 
dispositif « cantine à 1 € » depuis 
le 1er avril 2021, date à laquelle ce 
dispositif créé en 2019 a été étendu.

La restauration scolaire est une compétence
facultative de la commune mais un service 
indispensable aux familles. Elle permet 
d'assurer un repas complet et équilibré, 
qui favorise la concentration et le bon 
déroulement des apprentissages des élèves, 
mais aussi l'inclusion sociale et la socialisation 
des enfants.

La commune applique depuis longtemps une
tarification sociale calculée selon le quotient 
familial, permettant ainsi un meilleur accès 
à tous au service de restauration scolaire. 
Notre commune figure parmi les 25 % des 
communes de moins de 10 000 habitants qui 
ont adopté une tarification différenciée selon 
le niveau de revenus des familles.
Le dispositif mis en place par l'État invite 
les collectivités territoriales à proposer aux 
familles les plus modestes un accès au service 
de restauration scolaire plafonné à 1 € et 
soutient les collectivités dans cette démarche 
en versant une aide de 3 € par repas servi au 
tarif maximal de 1 €.

L'adhésion au dispositif a été votée par le 
Conseil municipal le 2 juillet dernier. En 
conséquence, depuis la rentrée scolaire, les 
trois premières tranches de quotient familial 
(soit entre 0 et 760 €) se voient appliquer 
un tarif au maximum de 1 € par repas. Cela 
concerne 10 % des enfants scolarisés dans la 
commune. 

Contribuer à la baisse du bilan carbone 
de l'alimentation
La végétalisation de la restauration collective 
est un des leviers les plus puissants dont nous 
disposons pour faire baisser le bilan carbone de 
nos assiettes. La mise en place d'alternatives 
végétariennes est donc particulièrement 
intéressante dans la restauration collective 
publique, dans laquelle près de 4 milliards 
de repas sont servis chaque année, et dont 
l'empreinte environnementale serait réduite 
de 19 % avec une alternative végétale prise 
quotidiennement ne serait-ce que par 25 % 
des convives.

Répondre à un enjeu de santé publique
L'Agence Nationale de Sécurité Sanitaire 
de l'alimentation (Anses) et le Haut
Conseil de la santé publique ont actualisé 
leurs recommandations nutritionnelles et 
préconisent de renforcer la consommation 
de légumineuses, fruits et légumes tout en 
réduisant la part de produits animaux. La 
diversification des protéines répond donc à 
des enjeux de santé publique.

Favoriser les filières agricoles locales et bios
La mise en place du menu végétarien hebdo- 
madaire nous a montré que servir des plats 
végétariens « faits maison » favorise la structu- 
ration de filières agricoles locales et bios, ce qui 
profite à l'activité économique des territoires. 
Elle constitue également une base intéressante 
pour améliorer les conditions d'élevage. Enfin, 
contrairement à certaines idées reçues, 
végétaliser les assiettes est un moyen concret 
pour réduire les coûts des denrées !

Par ailleurs l'introduction d'alternatives 
végétariennes est un outil intéressant pour 
l'éducation alimentaire .
La découverte de saveurs peu explorées 
à la maison est l'occasion de développer 
l'éducation au goût.
Lorsque cette mesure est accompagnée 
de formations professionnelles avec des 
menus de qualité, sa mise en place ne crée 
pas de difficultés notables. Cette transition 
alimentaire peut d'ailleurs être l'occasion de 
mieux valoriser les métiers de la restauration 
collective, si essentiels pour notre santé et 
notre bien-être. 

En pratique
À la rentrée scolaire 2021, chaque famille 
a pu, lors de l'inscription annuelle de son 
ou ses enfant(s) à la « cantine », opter pour 
un type de menu : traditionnel, sans porc
ou végétarien. Ce choix fait au moment 
de l'inscription peut être modifié en cours 
d'année.

Sur la base d'un projet lancé en septembre 
2020 par deux animatrices périscolaires des 
Petites Maisons et en collaboration avec 
l'équipe de la cuisine centrale, l'envie est née 
de vouloir faire découvrir aux enfants les 
saveurs d'ici et d'ailleurs.
Les équipes périscolaires des trois écoles ont 
adopté l'idée en y apportant leurs touches 
personnelles. Le projet a ainsi grandi grâce 
à la participation de tous, et, au-delà des 
menus proposés, les journées thématiques 
sont devenues des journées festives ! 
Autant d'occasions pour les enfants de 
découvrir également la culture d'un pays 
par son drapeau, la décoration des salles 
de restaurant et par des musiques locales 
diffusées pendant le repas.
Ce projet de repas à thèmes est reconduit 
pour l'année scolaire 2021-2022. Il s'y ajoutera 
une dimension plus pédagogique avec la 
participation des enfants à l'élaboration des 
menus. Une démarche ludique qui permet 
d'apporter aux enfants une connaissance 
de la saisonnalité des produits ainsi que des 
notions d'équilibre d'un repas. 

PNNS
Plan National Nutrition Santé, 4ème version 
(2019-2023) : il définit les axes prioritaires en 
matière de nutrition, avec 10 mesures phares : 
promouvoir les nouvelles recommandations 
nutritionnelles, promouvoir une alimentation 
saine et le Nutri-Score, réduire la consom- 
mation de sel de 30 % d'ici 2025, protéger les 
enfants et les adolescents d'une exposition à 
la publicité pour des aliments et boissons non 
recommandés, permettre à tous de bénéficier 
d'une restauration collective de qualité en 
toute transparence, étendre l'éducation a 
l'alimentation de la maternelle au lycée, 
développer la pratique d'Activité Physique 
Adaptée pour les personnes atteintes de 
maladies chroniques, renforcer la prescription 
d'Activité Physique Adaptée par les médecins, 
veiller à l'alimentation de nos aînés et
promouvoir et partager au niveau national 
les actions locales innovantes, sources de 
créativité.

GEMRCN 
(Groupe d'Etudes des Marchés de Restau- 
ration Collective et de Nutrition) : il donne des 
préconisations précises en matière d'équilibre 
alimentaire des repas (arrêté du 30 septembre 
2011), afin de mettre en application les 
objectifs du PNNS.

Loi EGAlim 
« loi pour l'équilibre des relations commer- 
ciales dans le secteur alimentaire et une 
alimentation saine et durable » : adoptée par
le Parlement le 2 octobre 2018.

Code des marchés publics
Il définit les procédures d'achat. 

La restauration collective au service de la transition alimentaire

Les textes de référence
en restauration scolaire

La restauration scolaire

Le menu végétarien 
devient possible quotidiennement

Les services périscolaire et restauration scolaire 
proposent aux enfants des repas thématiques Cadre légal

Après une expérience hebdomadaire depuis 3 ans du menu végétarien, appelé le 
« menu planète » à Saint-Martin d'Uriage,  est venu le temps de l'instaurer comme 
une proposition quotidienne dès l'inscription à la cantine scolaire.
Mesure phare de la Convention citoyenne, mais n'ayant pas été intégrée dans la 
loi climat et résilience, elle n'a donc pas été rendue obligatoire. Alors pourquoi 
proposer un menu végétarien quotidien ?

Cantine à 1 €

Lors de l'année scolaire 2020-2021, les enfants ont voyagé dans le monde entier 
grâce à la découverte de spécialités culinaires de différents pays !

Semaine Nationale du Goût 
à Saint-Martin d'Uriage
Les équipes restauration scolaire et 
périscolaire ont déjà « planché » sur les 
menus qui seront proposés aux enfants 
au restaurant scolaire en semaine du 
11 au 17 octobre 2021. La thématique 
retenue, "les goûts et les couleurs," verra 
une couleur attribuée à chaque jour de la 
semaine :
- Lundi : L'orange du marchand
- Mardi : Marron, Marron, petit patapon !
- Jeudi : Jaune poussin
- Vendredi : « Vert mi sel ».
Il reste quelques semaines pour fixer 
précisément les menus correspondants,
mais les paniers de courses conçus par les 
enfants sont appétissants… !
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L'audit réalisé en mai 2021 à la cuisine centrale et dans les 
restaurants satellites (pour les écoles, le jardin d'enfants et 
la résidence autonomie) permet d'avoir un regard extérieur 
sur le niveau de qualité des déjeuners servis au quotidien 
par les services municipaux.

Les constats faits par l'auditrice sont : 40 % de bio, 6 composantes bios 
et locales par mois, une bonne implication de l'équipe de la cuisine, une 
bonne gestion environnementale et de lutte contre le gaspillage ainsi 
qu'une optimisation des approvisionnements.
Le niveau 1 est donc atteint, mais du chemin reste à parcourir pour 
arriver au niveau 3.
Depuis mai 2021, la présentation des menus a évolué : l'affichage des 
origines et labels des produits servis est aujourd'hui de mise, pour une 
bonne information des consommateurs et des familles.

Des actions ont été mises en place 
en septembre 2021 pour continuer à avancer :
• dans le cadre de la lutte contre le gaspillage alimentaire, les familles 

sont désormais invitées à faire les inscriptions à la restauration
scolaire non plus le matin avant 9 h, mais la veille avant 9 h. Le
nombre de repas produits sera ainsi conforme au nombre de convives 
attendus.

• plus de menus végétariens ou semi-alternatifs : voir page 12.

Enfin des chantiers restent à ouvrir : sur les approvisionnements, 
notamment pour renforcer la part de produits bios et locaux ainsi que 
bios et équitables, sur l'installation d'un composteur à Pinet et sur la 
réduction du gaspillage. 

Ces bacs ont été installés aux abords des 
écoles maternelle et élémentaire des Petites
Maisons. Les enfants ayant fréquenté l'accueil 
de loisirs durant l'été 2019 ont été les premiers 
à les alimenter par les restes de leurs repas 
et leurs goûters : fruits, légumes, féculents, 
etc. Un bon départ qui a permis d'initier en 
douceur la sensibilisation au tri des déchets. 
Par la suite, à la rentrée de septembre, les 
enfants des écoles ont découvert à leur tour 
le compost et ont pu le nourrir.
Le réflexe est maintenant bien ancré : tout 
de suite après le repas ou pendant l'accueil 
périscolaire du soir, écoliers de maternelle 
et d'élémentaire vont déposer les restes 
des repas du midi. Le bac, ouvert à tous, est 
également utilisé par le jardin d'enfants et 
par certains parents venant récupérer leurs 
enfants à l'école.
Par ailleurs, dans le cadre de l'accueil de 
loisirs, une agricultrice de la commune,
Caroline Legoût, a proposé un stage de 
plusieurs mercredis autour du compost.

Ce projet prend tout son sens lorsque la terre 
obtenue en fin de maturation du compost 
sert à la plantation de légumes dans les 
jardinières des écoles. Les enfants des 
écoles des Petites Maisons et de l'accueil de 
loisirs sont désormais de vrais champions du 
compost, prêts à sensibiliser leurs familles et 
les générations futures. 

Une partie de l'équipe périscolaire des 
Petites Maisons, saluée par les élus le 
jour de la rentrée scolaire. Deuxième en 
partant de la gauche, Maud Duchosal 
remplace Jorge Amaro en tant que 
responsable du pôle Education-Enfance-
Jeunesse.

La restauration collective au service de la transition alimentaire

Le compost des Petites MaisonsUne étape pour la transition alimentaire
Des déchets alimentaires triés… et valorisés !Labellisation « ECOCERT en cuisine » : 

obtention du niveau 1 du label pour la restauration scolaire
La commune a bénéficié à l'été 2019 
de l'installation de bacs de compost, 
grâce à la Communauté de communes 
du Grésivaudan.
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Ecole de PinetLes Petites Maisons

Le cadre et la vue sans pareil depuis la cour 
des Petites Maisons

A l'école maternelle, réadaptation en douceur au rythme 
scolaire avec les premiers jeux de l'année pour les 

« grands » de la classe de Julie Mazet, directrice.

Dans la classe de 
Stéphane Prunier, 
l'un des 2 CP de 
l'école élémentaire. 
Principal objectif 
de l'année : 
maîtriser la lecture !

Première « récré » de l'année à Pinet : 
des jeux, mais aussi plein de souvenirs de l'été à partager !

Myriam Bouattoura, directrice, présente aux élèves de sa classe
de CM1-CM2 le Maire et Estelle Gignoux, adjointe à l'éducation.

Qu'il est difficile de se concentrer sur ce que 
dit l'enseignante quand des visiteurs entrent 
dans la classe…
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C'est une femme passionnée et volontaire que 
nous avons rencontrée le 2 septembre. Après
avoir tout juste concédé un peu de stress 
en cette journée de rentrée scolaire dans un 
nouvel établissement, elle enchaîne très vite 
sur un projet qui lui tient à cœur : développer
l'Espace Numérique de Travail (ENT) au sein 
de l'école en s'appuyant sur le dynamisme de 
l'équipe enseignante.

L'objectif ? Faciliter la communication et la 
diffusion de l'information à destination des 
parents tout au long de l'année scolaire et, 
en cas de fermeture de classe, maintenir la 
continuité pédagogique.

Le concept ? Un ensemble intégré de services 
numériques choisis et mis à disposition de 
tous les acteurs de la communauté éducative, 
permettant aux enseignants et parents 
d'élèves notamment, chacun selon son profil 
et son niveau d'habilitation, d'accéder à des 
contenus et des services numériques. Exemples 
de services : affichage d'informations, courrier 
électronique, mise à disposition des élèves de 

ressources documentaires, accès privilégié à 
l'espace dédié à la classe de son enfant dans 
un blog sécurisé…

L'outil ? Un logiciel libre et gratuit,
strictement conforme au Règlement Général
sur la Protection des Données (RGPD) et 
utilisé au sein de l'Éducation Nationale.

Christine Pasquier souligne que ce projet va 
aussi dans le sens d'une plus grande sobriété 
énergétique, le monde de l'éducation étant 
à ce jour un très gros utilisateur de papier, 
et pourrait être d'autant plus utile en cas 
d'aggravation de la crise sanitaire et de
fermetures de classes.
Elle précise que la mise en place se fera 
progressivement et en concertation avec 
la communauté éducative, enseignants et 
parents d'élèves, via les Conseils d'école 
notamment. Durant cette 1ère année scolaire, 
l'ensemble des documents diffusés en forme 
papier (protocole sanitaire, règlement de 
l'école, etc.) sera aussi mis en ligne afin que 
chacun se familiarise avec l'ENT. 

Christine Pasquier et Hugo Bourcey 
(qui assure la décharge de direction 

un jour par semaine).

Le service Voirie de la mairie a réalisé
durant les congés scolaires d'été divers
aménagements destinés à faciliter et sécuriser 
les déplacements aux abords des écoles : 
remise en état des trottoirs de la zone de 
stationnement, élargissement du trottoir au 
droit de l'école maternelle pour faciliter le 
croisement de poussettes et peinture en rouge 
de l'accès piéton à l'école, remplacement 
des escaliers en bois permettant l'accès au 
passage piéton de la route départementale,
avec pose d'une main courante à venir.
Un abri à vélo sera bientôt installé à l'entrée de 

l'école élémentaire pour accueillir et protéger
des intempéries les vélos des enfants cyclistes.
Par ailleurs d'autres travaux ont été menés 
avec pour objectifs d'améliorer la perméabilité 
des sols et de réduire la « surchauffe » dans 
cette zone.
Les enrobés situés devant l'entrée de l'école 
maternelle ont été « décroûtés » et remplacés 
par une plateforme perméable en sablée. Des 
bancs et un arbre viendront compléter cet 
espace.
Dans le même objectif, les enrobés en pied de 
mur sous le restaurant scolaire seront retirés 

afin d'y créer un îlot de verdure en couvre 
sol et deux fosses d'arbres qui permettront 
d'apporter de l'ombre au bâtiment. Les 
plantations de cet îlot de verdure, qui
viendront compléter les pieds de vignes déjà 
plantés, sont programmées pour l'automne,
en même temps que celles des arbres.
Les enfants de CM2 de la classe de Mme Paulus 
(année scolaire 2020-2021) sont à l'origine 
d'un autre projet de végétalisation et plan-  
tation d'arbres, dans l'enceinte de l'école, qui 
sera présenté dans un prochain numéro du 
bulletin municipal. 

Cette fresque est le résultat d'un 
assemblage de dessins pour composer 
un tout harmonieux. C'est une 
invitation au voyage, à la poésie, à 
l'action commune, à l'entraide et la 
coopération, à la transcendance : 
d'une scène de vie courante aux 
horizons lointains.

Pour peindre cette fresque, chacun des élèves 
volontaires a fait un dessin de paysage pour
représenter la fresque telle qu'il l'aurait 
imaginée. Certains éléments de dessin ont 
ensuite été sélectionnés et reproduits sur une 
feuille, qui allait devenir un modèle pour la 
future fresque.
Enfin, l'œuvre d'art pouvait être peinte ! Le 
mur choisi fut d'abord recouvert de peinture
bleue, couleur qui servirait de fond à la fresque 
en tant que ciel et sol. Les dessins furent 
rajoutés sur le mur bleu à la craie, en dessinant 
tous les éléments du paysage. Les couleurs 
furent ensuite rajoutées aux différents motifs, 
puis les petits détails.
Ce fut donc une longue entreprise pour 
réaliser cette fresque, entreprise réussie 
grâce à Mme Charlon, professeure d'anglais 
organisatrice du projet, en collaboration avec 
l'artiste peintre Josy Zampieri dit « Tielor ». 

La classe de CE1 de Mme Moreau a 
gagné le 1er prix artistique du défi 
scientifique départemental avec son 
paysage musical. Leurs « aînés » de 
CM2 les ont interrogés à ce sujet…

Pouvez-vous vous présenter et nous
expliquer votre projet ?

  Nous avons 7 ou 8 ans et nous sommes en 
CE1. Nous avons participé au défi scientifique 
départemental « Raisonner pour résonner ». 
Nous y avons travaillé pendant environ 5 
mois. On ne pensait pas qu'on allait gagner 
même si on trouvait qu'on avait bien fait ce 
qui était demandé .
Comment s'est passée la réalisation ?

 C'était plutôt dur, il fallait de l'imagination. 
Mais nous nous sommes bien entendus. Pour 
donner des idées, il a fallu s'écouter. Nous 
avons fait des dessins sur plusieurs thèmes (la 
campagne, les océans, le parc d'attractions…) 
puis nous avons voté et décidé de choisir 
la ville musicale car c'était le thème le 
plus facile pour le concours.

Quelques constructions étaient difficiles à 
réaliser ou à assembler. Il fallait faire un beau 
son et trouver des notes… Mais nous sommes 
fiers d'avoir gagné le concours avec cette 
maquette, ça nous a donné envie de refaire 
un défi scientifique .
Comment avez-vous fait pour construire 
cette maquette ?

   Nous avons commencé par prendre des 
objets recyclés qui font du bruit. Nous les 
avons testés pour savoir si les sons étaient 
harmonieux puis nous les avons décorés et 
nous les avons installés sur la maquette. 
Nous avons utilisé des boîtes de conserve, des 
planches, du fil de nylon avec des pitons, des 
boîtes de sucreries, des élastiques… 
Qu'est-ce que vous avez le plus aimé faire 
dans cette création ?

   Ce que nous avons préféré, c'est d'avoir à 
respecter des consignes et de devoir chercher 
des solutions. C'est aussi de travailler 
ensemble, de réfléchir ensemble, de construire 
et d'aménager notre paysage musical… et de 
gagner ! Mais ce que nous préférons surtout, 
c'est de pouvoir jouer avec la maquette ! » 

Interview par les élèves de CM2

L'association est toujours présente 
pour rythmer les temps importants de 
l'année scolaire !

La fin d'année scolaire 2020-2021 a été 
marquée par des spectacles organisés le 
3 juillet avec deux artistes différents afin qu'ils 
soient adaptés l'un à la maternelle et l'autre à 
l'école élémentaire.
L'APE remercie les parents de leur participation 
nombreuse à ces spectacles malgré la météo 
peu engageante. Les spectacles ont fait la joie 
des enfants, ainsi que les barbes à papa et les 
crêpes !
Nous avons organisé notre traditionnel café
d'accueil le vendredi 3 septembre, lendemain 
de la rentrée, avec toutes les précautions 
sanitaires requises et… toujours autant de 

Ecole des Petites Maisons

Collège le Chamandier

Réalisation 
par des élèves 
d'une fresque murale

Travaux de l'été dans le secteur des Petites Maisons

Rencontre avec 
Christine Pasquier, 
nouvelle Directrice 
de l'école 
élémentaire

Ecole de Pinet

« Raisonner pour résonner »

APE Petites Maisons

succès ! Dans le contexte de crise Covid-19 
subi depuis de nombreux mois, nul doute que 
les parents ont particulièrement apprécié ce 
moment de convivialité et d'échange !
Toutes les informations sur l'actualité et les 
prochains évènements sur le site de l'APE. 

http://apepm.fr/
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Si vous voulez chanter « local », on ne 
présente plus la chorale Les Gélinottes, ancrée 
à Saint-Martin d'Uriage depuis de nombreuses 
années.
Pour voyager dans le monde entier, depuis 
le folklore finlandais jusqu'aux Amériques, et 
dans le temps, de la renaissance jusqu'au XXe 
siècle, nous chantons en V.O (non sous-titrée !) 

Cela fait partie de la politique de l'association 
Part'Age pour favoriser l'ouverture de nos 
activités au plus grand nombre d'entre vous. 
L'association vous rappelle également que 
pour chaque activité il est possible de participer 
à une séance appelée « découverte » qui est 
gratuite, avant de s'inscrire définitivement. 
L'encadrement de nos activités gymniques, 
de sport-santé et de bien-être est assuré par
des animateurs diplômés.

L'adhésion à l'association pour l'ensemble de 
nos activités est de 16 € pour l'année scolaire. 
Les activités se dérooulentr au centre sportif 
Pierre-Allain. La participation financière est 
variable selon les activités :
Stretching : 90 € / année scolaire. 
 Lundi 10 h, Dojo 2.
Qi Gong : 135 € / année scolaire.
 Lundi de 14 h 15 à 15 h 45, Dojo 1
Gym d'entretien : 90 €  / année scolaire. 
 Vendredi 10 h, Dojo 1
Gym douce : 90 € / année scolaire. 

Vendredi 11 h, Dojo 1

Les autres activités proposées en cours 
d'année :
- massages bien-être,
- réflexologie plantaire,
- relaxation individuelle à domicile,
- modules de prévention des chutes,
- balades contées, chansons,
- sorties et voyages à portée culturelle.

Les activités gratuites : repas partagés, club
de lecture, lecture à voix haute. 

2021-2022 : c'est parti… et ce sont les mêmes tarifs depuis 6 ans !

Renseignements > 06 35 66 40 44 - part-age@sfr.fr
https://part-age.wixsite.com/partage

Rappel : nos bénévoles ne sont pas des 
réparateurs (pas d'obligation de résultat), 
mais ils ne sont pas non plus des bricoleurs. 
Ils doivent respecter les règles de sécurité et 
signent une charte dans ce sens. La seule 
contrainte est qu'ils doivent venir soit avec 
une machine à coudre (pour la couture), soit 
avec un minimum d'outillage personnel pour
les réparations, chacun mettant cependant 
son matériel à la disposition de tous pendant
la permanence.
Si l'idée vous intéresse, si vous voulez parti-
ciper activement en tant que bénévole, venez 
nous voir lors d'une prochaine permanence ou 
contactez-nous par mail. 

repaircafesmu@free.fr

Le "repair café" reprend ses permanences le 
deuxième vendredi de chaque mois dans un 
local de la maison des associations de 17 h à 
19 h 30. 
La maison des associations se situe 
en aval de la salle polyvalente de la 
Richardière (route à l'entrée du parking de 
la Richardière, possibilité de parking devant 
la maison des associations, l'entrée du local 
est sur le côté droit de la maison).
Le "repair café" essaie de réparer non seule-
ment le petit matériel, mais également vos 
vêtements : une personne assure ces presta- 
tions à chaque permanence.

www.lesgelinottes.fr
 Catherine Scrive >  06 23 09 73 73

Nouveau ! Bientôt la possibilité de suivre des séances de "gym adaptée" sur prescription médicale, prises en charge par la Sécurité Sociale pour les personnes atteintes de maladies chroniques ou d'affections de longue durée. Lieu et horaire seront précisés sur notre site en cours d'année.

et notre cheffe de chœur allie technique et 
gentillesse.
Quelle que soit votre tessiture, si vous aimez 
chanter, venez nous rejoindre : le groupe vous 
accueillera avec enthousiasme.
Nous chantons les lundis après-midi (de 
15 h 30 à 17 h 30) et soir (de 19 h 30 à 21 h 30) en 
alternance. Vous pouvez être présent pendant 
l'une ou l'autre des répétitions ou aux deux.
Alors… à bientôt ! 

Transformée en pension de famille en 1903, 
elle prend le nom de Villa des Tilleuls. Les 
religieuses sont alors employées par la pension 
de famille gérée par M. Roux. Pendant la 
Grande Guerre, la pension héberge des réfu- 
giés venant de l'est et du nord de la France. 
Vers 1910, la construction d'un bâtiment 
annexe (l'école d'aujourd'hui) permet en 
1915 la création d'un ouvroir et en 1936 d'une
école ménagère, transformée de 1950 à 1976 
en Centre Ménager Rural. L'ouvroir était un 
atelier de couture créé par les religieuses, 
dans lequel travaillaient des bénévoles : elles 
confectionnaient des vêtements pour les 
pauvres et des ornements d'église, et, pendant 
la Grande guerre, des vêtements chauds pour 
les Poilus. Des délibérations municipales 
de 1957 et 1958 nous apprennent que, grâce 
à l'aide financière de la municipalité, des 
religieuses, en qualité d'infirmières, sillon- 
naient la commune au moyen d'une 2 CV.

L'école Notre-Dame a donné le coup
d'envoi cet été à des travaux de
rénovation et d'extension de ses locaux.

Au cours des mois prochains, le bâtiment 
historique sera rénové dans son intégralité 
et une nouvelle aile lui sera adjointe sur la 
partie nord des cours de récréation. À la 
rentrée 2022, les maternelles rejoindront 
cette aile, qui abritera également une salle 
de motricité agrandie, ainsi que le bureau 
du chef d'établissement. Dans le bâtiment 
historique, le réfectoire sera ramené en rez-
de-chaussée et un oratoire trouvera sa place 
sous les arcades.
L'identité du bâtiment historique, élément 
patrimonial de la commune, sera préservée 

Ecole Notre-Dame

En 1830, l'instruction n'est ni obligatoire 
ni gratuite. La loi Guizot (ministre de 
l'Instruction publique) donne aux communes 
la responsabilité d'instaurer l'enseignement 
gratuit des garçons (1839). L'éducation des 
filles, quant à elle, se développe lentement et 
est assurée dans des écoles congréganistes.
C'est ainsi qu'en 1861, trois religieuses de 
Notre Dame de la Croix, appartenant à la 
Congrégation de Murinais, s'installent à Saint-
Martin d'Uriage dans la maison située à l'angle 
de l'allée de l'église et de la rue des artisans 
pour fonder, avec l'aide du comte de Saint-
Ferriol, une école de filles. Les sœurs logeaient 
à l'étage et les pensionnaires dans une maison 
située à proximité du presbytère actuel.
Grâce à la générosité du comte, une grande 
et belle maison est construite en 1887. Elle 
accueillera jusqu'à cent élèves.
Avec l'école laïque et obligatoire pour tous, 
instaurée par Jules Ferry en 1881, les filles 
accèdent aux écoles publiques. L'école des 
filles construite par la mairie fonctionnera à 
partir de 1896.
Suite à la loi du 1er juillet 1901 et au refus du 
Conseil Municipal d'accorder aux religieuses 
le statut d'Association, l'école doit fermer. 

et le pignon sur rue de l'extension présentera
une niche destinée à accueillir une statue de 
la Vierge Marie. Le projet prévoit de laisser 
davantage de place à la végétation avec la 
création d'un potager pédagogique et il est 
prévu de replanter des arbres. La chaudière au 
fioul sera mise au rebut au profit d'une pompe 
à chaleur plus écologique.
Les travaux dureront jusqu'à la fin de l'été 2022. 
À leur terme, l'accessibilité de l'établissement 
ainsi que les conditions d'accueil et de travail 
des enfants comme des adultes s'en trouveront 
grandement améliorées !

L'ensemble de la communauté éducative 
(parents, enseignants, employés et bénévoles) 
ouvre ainsi un nouveau chapitre de l'histoire de 
l'école Notre-Dame, au service de l'éducation 
de nos enfants, dans l'originalité de la 
proposition pédagogique de l'Enseignement 
catholique, en dialogue et en coopération 
avec l'État et la municipalité. 

Nathalie Périer, chef d'établissement
et l'organisme de gestion de l'école

L'école fait peau neuve

En 1944, sous la pression du Père Martel, 
curé de la paroisse, l'école primaire rouvre, 
avec trois classes et un pensionnat. L'établis- 
sement, situé dans les locaux de la villa des 
Tilleuls, prend le nom d'Institution Notre-
Dame. L'école signe un contrat simple avec 
l'Académie en 1962.
En 1974, le pensionnat est fermé, en 1975 
l'école comprend cinq classes. En 1980, le 
bâtiment annexe est consacré à l'école et à 
la cantine. Il est donné en 2013 avec la cour 
de récréation à l'Enseignement Catholique 
de l'Isère. De 1979 à 2002, la Villa des Tilleuls, 
retransformée en pension de famille, est 
gérée par trois religieuses, qui quitteront 
définitivement Saint-Martin pour rejoindre 
la Congrégation Saint-Joseph à Chambéry. 

Association pour la Mise en 
valeur et la Sauvegarde du Patrimoine 

de Saint-Martin d'Uriage

Sœur Marie-Bernadette et Sœur Saint-Jean de la Croix - Année scolaire 1954-1955

De la villa des Tilleuls 
à l'Institution Notre-Dame :
160 ans d'histoire

© Guillaume Veslin (Davoli-Ruiz Architectes DPLG)
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Du nouveau pour Saint-
Martin d’Uriage Handball

Après une saison compliquée durant la 
crise sanitaire, la rentrée s'annonce riche en 
émotions sur les terrains de handball !
Nous sommes heureux de vous annoncer la 
création d'une équipe moins de 15 ans filles, 
une grande première pour le club ! En effet, 
grâce à ce nouveau collectif, nos anciennes 
de moins de 13 ans vont pouvoir continuer 
d'évoluer au sein du club ! Une équipe de plus, 
ce qui porte à 8 le nombre de nos équipes 
jeunes engagées dans les championnats 
départementaux et régionaux, dès 6 ans.
Dans la continuité des années précédentes, 
nous proposerons des stages durant les 
vacances scolaires, toujours sous le format 
d'une demi-journée consacrée au handball et 
l'autre à une ou plusieurs activités diverses.
Notre tournoi de handball sur herbe, de retour 
en juin dernier, aura lieu à la période habituelle 
dans le parc d'Uriage et avec toujours plus de 
participants.
Enfin nous avons un grand projet pour l'été 
2022 : accompagner nos jeunes joueurs au 
Danemark pendant une semaine afin de 
participer à l'un des plus grands tournois 
internationaux !
Toute l'actualité du club est à retrouver sur 
notre site internet, mais aussi sur Facebook 
et Instagram « Uriage_Hand ». 

uriage-hand.fr

Thomas Cardin qualifié pour les 
Championnats du monde de trail

Thomas Cardin, licencié au Taillefer Trail 
Team*, a décroché en juillet dernier sa 
qualification pour les championnats du monde 
de trail court qui auront lieu en Thaïlande en 
novembre prochain.
C'est la deuxième fois que Thomas portera 
le maillot de l'équipe de France, après avoir 
pris en 2019 la 33e place au mondial de course 
en montagne format long, une épreuve 
qui avait eu lieu en Patagonie (Argentine). 
Cette seconde qualification a été obtenue 

Cette activité du mercredi s'adresse aux 
enfants de 3 à 5 ans. Les séances sont animées 
par notre professeure Anne et se déroulent au 
centre sportif Pierre-Allain.
L'enfant est dans une phase de sa vie où 
il explore le monde tout en découvrant 
des sensations. Il a besoin de bouger et de 
connaître ses limites sans s'exposer à des 
dangers. Les séances de gym éveil sportif lui 
permettent d'améliorer son développement 
général et de découvrir de nouvelles 
expériences sensorielles et motrices, mais 
aussi de développer sa capacité d'attention 
et de concentration lors des parcours de 
motricité. Les séances comprennent égale- 
ment des temps ludiques. 

gym.eveil-sportif@asel-smu.fr

à l'occasion du Trail des Passerelles du 
Monteynard : Thomas a remporté le Maratrail 
des Passerelles, course de sélection dont les 
deux premières places étaient qualificatives. 
Connaissant parfaitement le parcours et 
ayant effectué des reconnaissances, il s'est 
imposé avec autorité terminant avec presque 
cinq minutes d'avance sur son dauphin, Cédric 
Fleureton, triple champion de France trail 
court et multi-médaillé aux championnats 
d'Europe de triathlon.
Thomas a effectué le parcours d'une longueur 
de 42,5 km pour un dénivelé positif de 2 600 m 
en 3 h 28 min 55 s. Cette performance confirme 
ses progrès de début de saison, constatés 
lors de sa victoire significative début juin au 
Trail du Ventoux. Pour construire ce succès, 
Thomas a respecté scrupuleusement le plan
de course défini avec son entraîneur : attaquer 
sur le haut de l'ascension au Senépy, puis 
gérer l'écart avec ses poursuivants sans être 
poussé dans ses retranchements.

Cette qualification acquise tôt dans la saison 
va lui permettre d'aborder la suite de son 
programme de course sans pression, en se 
concentrant principalement, dans l'attente 
des mondiaux de trail, sur les championnats
de France de la spécialité prévus à Rouffach 
(Alsace) le 26 septembre. 

* Le Taillefer Trail Team est un club de trail de 
l'agglomération grenobloise dont le siège social 
est basé à Saint-Martin d'Uriage.

L'association YOGA SANTÉ a le plaisir de 
vous informer de la reprise de ses cours de 
Kundalini Yoga à Saint-Martin d'Uriage. Ils 
se déroulent tous les mardis soir à 18 h 30 à 
l'école maternelle des Petites Maisons (salle 
d'évolution) et tous les vendredis matin à 9 h
au centre sportif Pierre-Allain (Dojo 2).
Le Kundalini Yoga, transmis par Yogi Bhajan, 
est une puissante technique d'harmonisation
entre l'individu et l'environnement. Il travaille 
sur notre configuration énergétique. Une 
attention particulière est accordée aux 
influences vibratoires : mantra, gong chinois.
Cours découverte offert. 

L'équipe de Yoga Santé

L'aïkido : l'art de la self-défense

L'Aïkido est un art martial japonais, pratiqué
sans compétition. Par le travail en souplesse, 
la recherche de l'équilibre et la disponibilité 
du corps et de l'esprit, l'Aïkido est à la fois un 
art martial de combat et un moyen de former 
son corps, d'apprendre à se connaître et à 
respecter les autres. L'Aïkido convient aux 
femmes et hommes de tout âge, ainsi qu'aux 
jeunes.
Cours le mardi à Saint-Martin d'Uriage au 
centre sportif Pierre-Allain (Dojo 1)
Enfants : 
- 6 à 10 ans : de 17 h à 18 h
- 11 à 16 ans : de 18 h à 19 h 25
Adultes : 
- 17 ans et plus : de 19 h 30 à 21 h
et le jeudi à Vaulnaveys-le-Haut.
Essai gratuit tout au long de l'année. 

ASEL > info@asel-smu.fr
www.asel-smu.fr et Facebook

04 76 89 74 39

Les associations Saint-Martinoises
souhaitant communiquer

par l'intermédiaire de Facebook
sur leur actualité sont invitées

à adresser un courriel à :
facebook@mairie-saintmartinduriage.fr

Gym éveil sportif

Stages enfants
vacances de Toussaint

Un samedi par mois de de 14 h à 16 h
La section poterie développe différents 
ateliers et stages afin de satisfaire une 
demande grandissante et variée pour tous 
les âges. Les sessions poterie pour tous 
s'adressent aux débutants aussi bien qu'aux
plus expérimentés dans le travail de la terre.
De l'apprentissage de la poterie (avec ou 
sans le tour) jusqu'au modelage d'objets 
utilitaires et à la sculpture de grandes 
pièces, Estelle montre tous les secrets de 
l'argile. L'apprentissage se veut ludique et 
personnalisé.
Ouvert à tous : ados, adultes ou en famille 
(enfant dès 4 ans). Prochaines dates : 16 octo- 
bre, 20 novembre, 11 décembre. 

Contact : poterie@asel-smu.fr
Estelle Rajat : 06 17 67 34 15

Différents stages (Arts plastique, poterie, …) 
pour les enfants seront proposés pendant 
la première semaine des vacances de la 
Toussaint si les conditions sanitaires le 
permettent. Ces stages remportent un 
franc succès : il est conseillé de s'inscrire 
rapidement !
Programmes détaillés et dates sur le site. 

Poterie pour tous

Georgette Vachon  > 04 76 59 70 89 
georgettevachon@live.fr

Nicole Ozenne  > 04 76 89 71 00

AÏ AÏ 
L'Harmonie

KIKI 
L'Énergie

DODO 
La Voie

Hubert > 06 89 69 29 00 - jukuaikidoclub@gmail.com
www.aikidosmu.jimdo.com



• www.bervedere-culture.fr • 04 76 89 10 27 •

P r o g r a m m a t i o n

Mémo
Dates

Octobre
vendredi 1er  20h30

Concert
« Musique pour le Lord Abington »

Les Musiciens du Louvre 

mardi 5  20h30
Ciné-Club Ciné-Club 

vendredi 8 > dimanche 10
« Rencontres Philosophiques 

d'Uriage » 

mercredi 13  17h00
Jeune public 

« Le cirque des Étoiles » 

vendredi 15
Ciné Ciné au Belvédère*

mardi 19  20h30
Ciné-ClubCiné-Club

vendredi 22  19h30
Ciné-bibli Ciné-bibli 

Novembre
vendredi 5  19h00

Vernissage exposition 
Yves Monnier

« Mémoires contemporaines »  

vendredi 5  20h30
Théâtre chansons

« Hep Crabouif »

mardi 9  20h30
Ciné-ClubCiné-Club

vendredi 12
Ciné Ciné au Belvédère*

mercredi 17  10h00
Jeune public

« …Ça !?! » Bébé spectacle 

vendredi 19  20h30
Théâtre

« L'assenceur »

dimanche 21  17h00
Concert

« Yâzz » Cocasseries de jazz

mardi 23  20h30
Ciné-ClubCiné-Club

vendredi 26  19h00
Apéro-spectacle

« Mourir pour mourir » (Brel)

vendredi 26  20h00
Ciné-bibliCiné-bibli

* Cinéma du vendredi
Attention séance unique à 20h30

programme par affiche
ou sur site du Belvédère

Un spectacle à la croisée du cinéma d’animation, du théâtre 
d’objet et d’ombres… Compagnie Comme une étincelle
Ici le cirque est au cœur d’une histoire où le spectacle vivant 
rencontre le cinéma d’animation avec humour, tendresse, et 
férocité ! Magicien, clowns, fil de fériste, acrobates ou homme 
canon, les personnages prennent vie en ombre et en lumière, sous 
le chapiteau… 3 à 10 ans, durée 35 minutes.

mercredi 13 octobre  17 h - • Tarif unique 6 €

Yves monnier, Artiste plasticien
Dans son travail, cet artiste plasticien qui cherche à obtenir des 
images durables, questionne notre lien à l’histoire contemporaine 
et personnelle, via celles que l’on crée ou que l’on conserve comme 
trace. Le projet de cette exposition l’a amené à déposer des 
grands formats dans l’environnement – dont 5 œuvres dans le 
village de Saint-Martin que vous n’avez pas pu manquer en juin 
et juillet 2021. L’artiste soumet l’image aux intempéries pour les 
révéler avec le temps…

vernissage vendredi 5 novembre  19h
exposition ouverte du 6 novembre au 12 décembre

le mercredi et du vendredi au dimanche  15h à 18h
rencontres avec l’artiste dimanches 14 nov. et 5 déc.  17h

www.mairie.saintmartinduriage.fr

Saint-Martin d'Uriage
Septembre - Octobre 2021 > 202
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c u lt u r e  &  a n i m a t i o n

www.mairie.saintmartinduriage.fr

Saint-Martin d'Uriage
Septembre - Octobre 2021 > 202

e n t r e n o u s
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NAISSANCES
Piras Sasha . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 18 avril 2021 
Morlec Méryl. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 19 mai 2021
Michoulier Renzo . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2 juillet 2021
Frenoux Durif Albane . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 27 juillet 2021
Aupetit Clémentine . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .1er août 2021

DÉCÈS
Dumond Bernard . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 31 mai 2021 
Servoz-Gavin Denise, née Bonnet-Gamard  . . . . . . . . . . . . .27 juin 2021
Pras Michel . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 30 juin 2021
Calvat François . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1er juillet 2021 
Gauthier Philippe . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 11 juillet 2021
Dampne Eliane, née Leger  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  7 août 2021
Lanoë Hervé . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  2 septembre 2021

MARIAGES
Piras Tristan & Goemans Camille . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 25 juin 2021
Silva Simon & Naud Cécile  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 9 juillet 2021
Bordes Gaël & Bouvard Manon . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 10 juillet 2021
Ollivier Johan & Rolando Stéphanie . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .17 juillet 2021

EtatCivil2021

Permanences
… de l'architecte

[04 76 59 77 22 ] Prendre rendez-vous au service Urbanisme

… juridique
[04 76 59 77 10] Prendre rendez-vous

… du médiateur-conciliateur de justice
[04 76 77 23 81] Prendre Rendez-vous
Les 1er et 3ème mercredis de chaque mois
de 9 h à 11 h 30 en mairie de Domène.

… Maison médicale de garde à Vizille
[Contacter au préalable 0 810 15 33 33

SAMU conseils médicaux]
Ouverte aux patients :
• la semaine en soirée de 20 h à 23 h
• le samedi après-midi de 14 h à 18 h,
• le samedi en soirée de 20 h à 23 h,
• le dimanche et jours fériés

de 9 h à 12 h, de 14 h à 18 h et de 20 h à 23 h

… Pharmacie de garde
[Serveur téléphonique 39 15 ]

Pour connaître la pharmacie de garde la plus proche, il suffit de 
se laisser guider par le serveur vocal et de saisir son code postal.
(0,45 €/minute + coût d'un appel)

Petites Annonces

Pour vos petites annonces : demande par courriel

communication1@mairie-saintmartinduriage.fr

La bibliothèque municipale organise  deux 
séances de cinéma ouvertes à tous :
• Vendredi 22 octobre à 19 h 30
Dans le cadre de la fête du cinéma d'animation
« Parvana » de Nora Twomey (2017). Un film tout public à partir de 
10 ans.
• Vendredi 26 novembre à 20 h
Dans le cadre du mois du film documentaire
« Frères des arbres, l'appel d'un chef papou » de Marc Dozier et
Luc Marescot (2017). Film tout public.
Ces soirées sont organisées en partenariat avec la Médiathèque
Départementale de l'Isère et le réseau des bibliothèques du Grésivaudan. 
Gratuit, inscription obligatoire auprès de la bibliothèque. 

Ouvert à tous, le défi que s'est donné ce festival 
est de démocratiser l'analyse philosophique, de 
prendre le temps de réfléchir ensemble à ce que 
nous sommes et ce que nous vivons ensemble.
Après une longue période de confinements successifs où nos 
existences ont été comme suspendues, cette 11e édition des 
Rencontres Philosophiques d'Uriage nous invite à penser le temps !
La modernité se confond avec la vitesse, jamais auparavant 
les moyens permettant de gagner du temps n'ont été aussi 
performants, et pourtant nous souffrons du manque de temps et 
avons le sentiment de devoir courir toujours plus vite, de tout faire 
en urgence, comme si nous n'étions plus maîtres de notre temps et 
de la manière d'en jouir. 
Pourquoi le temps nous échappe-t-il ainsi ? Comment comprendre
cette nouvelle contrainte temporelle qui pèse sur l'individu et 
les sociétés ? Et comment nous réapproprier ce temps qui est si 
précieux ? Tables rondes, conférences, mais également des formats 
plus originaux - jeux, abécédaire, ateliers - rassemblent le public 
pour partager la réflexion accompagnée d'experts, de témoins, et 
de spécialistes…
Avec les interventions entre autres de Judith Revel, François Julien,
Laurent Vidal… et Etienne Klein qui sera en visio.
Accès 10 € / jour - Repas 15 € (réservation Office de tourisme). 

Plus d'informations > Office de tourisme - 04 76 89 10 27 
http://www.cineclubdubelvedere.fr

Bibliothèque municipale > 04 76 89 54 87 - bibliotheque@mairie-smu.fr
https://bibliotheques.le-gresivaudan.fr

Rencontres philosophiques > www.rencontres-philosophiques-uriage.fr
Société Alpine de Philosophie > societealpinedephilosophie.over-blog.com

Après plus d'un an d'arrêt, c'est reparti pour 
le Ciné-Club, avec une équipe de cinéphiles 
bénévoles remaniée mais toujours passionnée et 
désireuse de transmettre et partager son amour 
pour le septième art !

L'équipe sera heureuse d'accueillir tous les anciens adhérents et de 
nouveaux qui n'auraient pas encore eu la chance d'y participer. Les 
séances sont programmées en soirée un mardi sur deux en dehors 
des périodes de congés scolaires, au centre culturel Le Belvédère. Il 
est toujours possible de prendre sa carte d'adhésion 2021-2022 en 
cours de saison. 

Programmation jusqu'à la fin d'année 2021
les mardis à 20h30

• 5 octobre  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . « Honkytonk Man » Clint Eastwood (1982)
• 19 octobre . . . . . . . . . . . . . . . . . « Trop Belle pour toi » Bertrand Blier (1989)
• 9 novembre . . . . . . . . . « Le bonheur d’Emma » Sven Taddicken (2006)
• 23 novembre . . . . . . . . . . . . . . . . . . « Pulp Fiction » Quentin Tarentino (1994)
• 7 décembre . . . . . . . . . . « Certains l'aiment Chaud » Billy Wilder (1959)

 Ciné-club du Belvédère

Ciné-bibli Ciné-bibli 

Programme détaillé et liste des 

intervenants sur internet

Le cirque des étoiles

 J eune public

Mémoires contemporaines,
les paysages de mon enfance

 E xposition



b l o c n o t e s

www.mairie.saintmartinduriage.fr

Téléphone pratique
Accueil Mairie et CCAS   .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 04 76 59 77 10

Services techniques   .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 04 76 59 77 20

Pôle enfance-jeunesse  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 04 76 59 78 02

Bibliothèque  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 04 76 89 54 87

Urbanisme   .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 04 76 59 77 22

Services petite enfance  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 04 76 59 77 12

Service scolaire   .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 04 76 59 77 24

Serveur cantine  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 04 76 54 99 65

Service communication   .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 04 76 59 77 18

Fax état civil  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 04 76 59 78 03

OTTU   .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 04 76 89 10 27

Police pluri-communale  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .04 76 89 54 07

Urgence eau   .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .04 76 98 24 27

Urgence électricité  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .09 72 67 50 38

RESA (Transport sur réservation)  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 800 941 103

Horaires d'ouverture

Mairie [04 76 59 77 10]

8 h 12 h  14 h 30 19 hMardi

8 h 12 h  14 h 30 17 hLundi - Mercredi - Jeudi - Vendredi

8 h 12 h  - -Mercredi - Vendredi

Urbanisme [04 76 59 77 22]

9 h 12 h 15 h 19 hMardi

9 h 12 h 15 h 17 hJeudi - Vendredi

9 h 12 h  - -Mercredi - Samedi

Agence Postale • Le Bourg
[04 76 00 15 31]

9 h 11 h 45  - -Jeudi
9 h 12 h  - -Samedi

9 h 12 h 14 h 17 hLundi - Mardi - Mercredi - Vendredi

Bureau Postal • Uriage [36 31]

Fermée les jours fériés

[ 04 76 59 70 01]
Déchetterie gérée par la CCG, accessible à tous les Saint-Martinois

Horaires d'ouverture consultables sur
www.le-gresivaudan.fr ("100% pratique" > "Gestion des déchets")

ou par téléphone au 04 76 08 03 03

Mardi - Mercredi - Jeudi

 8 h 30 17 h 45Samedi

 10 h 17 h 45Vendredi

 - - 13 h 17 h 45

Déchetterie de la Ronzière




